# EL CAMINO HACIA UNA VIDA DIGNA

### **CONTENIDOS:**

- Memorial Paine, descripción de guienes se recuerda en el lugar.
- Características de los movimientos sociales.

### ¿Conoces el Memorial Paine?



Visitante recorriendo Memorial Paine (Memorial Paine)

Memorial Paine es un sitio de memoria ubicado Paine, a 45 km. de Santiago. En él se recuerda a setenta personas que vivieron en esta comuna durante la década de los setenta y fueron reprimidas¹ durante la Dictadura Cívico Militar.

Al visitar Memorial Paine puedes observar los mosaicos que cada familia construyó para representar gustos, intereses, tradiciones y sueños de sus seres queridos.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Reprimir: Frenar un proceso, usualmente mediante el uso de la violencia.

Observa con detención los siguientes mosaicos de Memorial Paine y a partir de sus elementos identifica tres características que tenían las personas que en este lugar se recuerdan. Sique el ejemplo:





Mosaico de José Castro (Memorial Paine)

Mosaico de Roberto Serrano Galaz (Memorial Paine)

- Trabajaban desde el amanecer hasta el anochecer (por el sol y la oscuridad
en las esquinas del cielo en el mosaico de José C).

# Más sobre quienes se recuerdan en Memorial Paine...

Todas las personas que se recuerdan en Memorial Paine eran hombres, la mayoría campesinos que tenían entre 17 y 54 años. Estos campesinos y sus familias, por generaciones vivieron y trabajaron en grandes haciendas en precarias<sup>2</sup> condiciones de vida. Por ejemplo,

los niños a los siete años aproximadamente comenzaban a trabajar la tierra, no existía contrato de trabajo ni horario de trabajo establecido, y muchos de ellos ni siguiera tenían acceso a agua limpia. El nombre que recibían los campesinos que vivían y trabajaban en las haciendas era inquilino.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Precarias: Inseguro, inestable, pobre.

# MEMORIAL PAINE

### Movimiento social campesino

Para alcanzar una vida más digna, campesinos como los que se recuerdan en Memorial Paine se sumaron al movimiento social campesino, que correspondía a grandes grupos de trabajadores de la tierra organizados que interpelaban³ al Estado para exigir derechos que les protegieran y permitieran tener una vida más justa.



Manifestación campesina (INDAP)

## Movimientos sociales en el presente

Hoy, al igual que en el pasado, existen movimientos sociales que levantan su voz de manera colectiva frente a distintos temas. Algunos de ellos y los derechos que exigen al Estado son los siguientes:

Movimientos medioambientales — Derecho a vivir en un ambiente limpio.

Movimiento estudiantil — Derecho a la educación pública, gratuita y de calidad.

Movimiento NO Más AFP — Derecho a una pensión justa para los jubilados.

- En una hoja crea un collage para dar a conocer las características de los movimientos sociales en el presente. Utiliza dibujos y recortes. Puedes basarte en tu experiencia, en lo que has visto en la televisión o en los periódicos.
- ¿Consideras que los movimientos sociales alcanzan los cambios que buscan? ¿Por qué?